

Socavón: pescadores con el "corazón en la mano" por deslizamientos

Al igual que en calle Las Perlas, treinta familias del borde costero de Cochoa evacuaron por precaución.

Francisca Palma Schiller
 francisca.palma@estrellavalpo.cl

Como si se tratase de un efecto espejo, mientras los residentes de Euromarina II sacaban sus pertenencias en calle Las Perlas, abajo, en pleno borde costero, la historia era exactamente la misma: atemorizados este miércoles, los pescadores de Cochoa, ante los evidentes deslizamientos de tierra que ha provocado el nuevo socavón, decidieron realizar también una evacuación preventiva ante la llegada de las lluvias.

Según explicaron, son 30 las familias que habitarían este conjunto habitacional que se emplaza en el lugar, las cuales se ubican precisamente a los pies del edificio afectado, como al costado de Euromarina I, condominio que ha sufrido el anegamiento de sus estacionamientos.

Golpeados desde ambos frentes, entre el barro, el agua y la arena, los vecinos dicen sentirse abandonados.

"Son treinta familias y las casas están por niveles; las casas que se vieron más afectadas fueron las del segundo nivel, las que están colindando al cerro. El cerro tiene dos cámaras que están en el centro y esas cámaras, aparentemente, serían la causa de nuestros problemas: una cámara habría colapsado y causó que una cantidad de agua inconmensurable, tipo 9 de la noche, ingresara hasta este sector", relata Pamela Contreras, vecina del lugar, quien explica que, en el caso particular de su familia, se les "tapó todo", ya que "una canaleta que desvía el agua hacia el desagüe se tapó por completo de arena y eso provocó una inundación".

A causa de los hechos, para Pamela "la duna ya no es estable" y, por lo mismo, "nadie sabe qué se



CASAS Y RESTAURANTES DE ABAJO DE "EUROMARINA II" HAN DEBIDO SACAR BARRO, AGUA Y ARENA.



EDIFICIOS DEL BORDE COSTERO TAMBIÉN SE HAN VISTO AFECTADOS.

puede hacer; ninguna autoridad puede determinar si efectivamente se puede hacer algo paliativo que no cause un segundo o un tercer socavón".

"NOS SENTIMOS ABANDONADOS"

Para Marisol Miranda, en tanto, parte de la directiva de la JVVV Reñaca Costa, y quien ha recibido el llamado de auxilio de los pescadores, "el tema de los socavones es bastante complejo", sobre todo, cuando la municipalidad "no responde" a las solicitudes

que se emiten desde esta parte de la Ciudad Jardín.

"Producto de los socavones, siempre se nos ha manifestado que esto es un verdadero queso suizo: abajo está lleno de hoyos y la arena milenaria es sumamente frágil y va cediendo el terreno y con el tiempo eso va a seguir hacia abajo", adelantó.

"En cuanto a los pescadores y el comercio, esto sigue igual desde el día uno de los socavones: toda esta parte de abajo está comprometida porque tú no sabes en qué minuto se de-

rumbará", nos expresa.

Ahora, respecto a las autoridades, la representante de los vecinos reconoce que se sienten "abandonados", ya que "lamentablemente cuando hemos tratado de lograr alguna comunicación, no hemos tenido resultados. El municipio está prácticamente alejado de los vecinos de Reñaca; no tenemos ninguna conversación o siquiera una preocupación directa de hablar con las juntas de vecinos".

"Hemos enviado, según nuestros cálculos, 495 solicitudes de las que no se nos ha dado respuesta, es decir, que están pendientes, entonces con esa falta de compromiso, de voluntad y de gestión del municipio hacia la comunidad, no sé qué decir", añadió tajante.

COMUNIDAD HISTÓRICA

Acogiendo la inquietud de los vecinos, el concejal viñamarino, Pablo González, se desplazó hasta el lugar de los hechos a inicios

GRAN CAUDAL Y VELOCIDAD DEL AGUA

A propósito de las fuertes lluvias y cómo aquello podría convertir en realidad las peores pesadillas de los vecinos de Cochoa, Álvaro Peña, académico de la Escuela de Ingeniería en Construcción y Transporte de la PUCV, aseguró que el caudal y la velocidad de las aguas lluvias podrían efectivamente afectar al nuevo socavón. Esto, explicó el experto, porque "la zona del socavón sufrió roturas y pérdidas de resistencia, por lo tanto, si no se generan desvíos, refuerzos y obras provisionales en estos días, el perímetro puede seguir creciendo y produciendo una mayor afectación". Además, dice el académico PUCV, "las lluvias de intensidad elevada generan gran caudal y velocidad del agua superficial", cuestión que "podría afectar al socavón provocando que crezca aún más la zona dañada y también se vean afectados otros colectores de la zona". En paralelo al análisis de las posibles consecuencias, Peña explicó también los factores que han llevado a la proliferación de esta problemática en el sector dunar de Viña del Mar. "Estas son la velocidad de urbanización de la zona, donde las laderas van perdiendo capacidad de infiltración de agua lluvia producto del aumento de calles y edificaciones. Así también las condiciones geotécnicas y topográficas que poseen los terrenos de gran pendiente, propensos a erosionar, y por último los efectos del cambio climático, que producen concentraciones de lluvias de gran intensidad luego de largos periodos de sequías", detalló.

de esta semana con el objetivo de mostrar su apoyo a las víctimas "olvidadas" del socavón. "El centro debe estar en resguardar la seguridad de las personas", recalcó.

"Esta comunidad histórica de pescadores que lleva más de cuarenta años viviendo en el sector, ha debido asumir de manera forzosa las consecuencias de la expansión inmobiliaria y que a raíz de estos hechos han visto afectadas sus viviendas, perjudicando su calidad de vida y se ha puesto en riesgo su seguridad con un miedo permanente a raíz de la responsabilidad inmobiliaria", reflexionó la autoridad comunal, quien solicitó medidas de mitigación y evaluar, de manera permanente, la zona.

495

solicitudes emitidas por la JVVV Reñaca Costa, no han tenido respuestas por parte de la municipalidad.

de esta semana con el objetivo de mostrar su apoyo a las víctimas "olvidadas" del socavón. "El centro debe estar en resguardar la seguridad de las personas", recalcó.

"Esta comunidad histórica de pescadores que lleva más de cuarenta años viviendo en el sector, ha debido asumir de manera forzosa las consecuencias de la expansión inmobiliaria y que a raíz de estos hechos han visto afectadas sus viviendas, perjudicando su calidad de vida y se ha puesto en riesgo su seguridad con un miedo permanente a raíz de la responsabilidad inmobiliaria", reflexionó la autoridad comunal, quien solicitó medidas de mitigación y evaluar, de manera permanente, la zona.

A propósito de esto mismo, durante la jornada de ayer, luego de la realización del Cogrid regional, la delegada presidencial, Sofía González, informó que se amplió "la recomendación de evacuación" en el perímetro dañado por la remoción, medida que incluye "a la zona donde están los pescadores".

Consultados sobre esta problemática, desde el municipio explicaron que "se les ofreció apoyo de una cuadrilla de funcionarios, sacos con arena para resguardar su entorno y se está a la espera del detalle de requerimientos que necesitan, en coordinación con la dirección de Desarrollo Comunitario".

Asimismo, precisaron, se está gestionando "de manera urgente" informes que permitan "determinar las responsabilidades del nuevo socavón que se registró en la parte alta del sector".